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今日威海

让群众成为最大的受益者
威海市委书记王培廷谈城中村改造

记者：您好，王书记。请问威海
市城中村改造有着怎样的历史抉
择，是什么促使市委、市政府坚定
地实施城中村改造工程？

王培廷：地级威海市成立以
来，历届市委、市政府高度重视城
市的规划、建设和管理，经过几代
建设者的不懈努力，城市面貌发生
了深刻变化，特别是第一个国家卫

生城、国家环保模范城、联合国人
居奖等一系列荣誉的获得，使“最
适合人类居住”成为威海城市品牌
的重要内涵，威海城市形象越来越
靓丽，对外影响力越来越大。

但与此同时，和国内其他城市
一样，随着城市规模的不断扩大，
城中村问题也逐步显露出来。截至
2006年底，中心城市120平方公里

建成区内，仍然有 7 7个城中村，
3 1 3 3 9户、近 1 0万人生活在城市
里，却享受不到真正意义的城市生
活。城中村的大量存在，不仅城市
基础设施难以配套、城市面貌难以
提升，更重要的是，这么多群众的
生活条件难以得到根本改善。

人民群众对城市美好生活的
热切期盼，增强了我们的责任感；

让人居城市的品牌更加名符其实，
增强了我们的紧迫感；健康有序发
展的房地产市场，为我们提供了解
决问题的可能；特别是科学发展、
和谐发展的新形势，为我们指明了
方向。2007年，市委、市政府在认真
调查论证、广泛征求意见的基础
上，适时提出用三年时间彻底解决
市区城中村问题。

从 2007年开始，
在不到三年的时间
里，威海中心市区 77
个村居全部完成整体
拆迁，涉及31339户、近
1 0 万 人 ，拆 迁 面 积
342 . 2万平方米。在这
次威海城市建设史上
规模最大、涉及面最
广的城中村拆迁改造
过程中，经历过建材
价格的大幅上涨，也
经历过全球性的金融
危机，但城中村改造
的进度并没有因此延
误。

明年年底，近 1 0
万群众就可以全部回
迁安置。可以说，威海
交出了一份城中村改
造的完美答卷。这其
中的成功经验有哪
些？经历的困难又是
如何克服的？对此，威
海市委书记王培廷作
出了全面诠释。

A 城中村改造，势在必行

E 最想说的是感谢
记者：威海城中村改造到明年

底将全面完成回迁安置工作。回首
这近三年的改造历程，您有什么感
触？

王培廷：最想说的就是感谢。
威海市城中村改造之所以取

得成功，首先得益于省委、省政府
和省直有关部门领导的精心指导
和大力支持。姜异康书记、姜大明
省长来威海视察时多次叮嘱我们
一定要把城中村改造这件好事办
好；郭兆信副省长两次亲临现场，

对拆迁改造提出明确要求；省住房
和城乡建设厅、省国土资源厅等有
关部门给予了精心指导。

另外，也要感谢全市广大干部
群众和社会各界力量的大力支持，
城中村改造任务繁重，在改造过程

中，大家都团结在了一起，正是在
大家的共同努力之下，城中村改造
才得以顺利进行。有这种上下一心
的精神气，我相信任何工作都能顺
利开展，任何困难都可以克服，威
海的明天一定会更加美好。

专
访

B 赢得民心无难事
记者：在其他一些城市的拆迁

过程中，不断有媒体报道“钉子
户”，有的地方甚至还发生了严重
的冲突事件。威海城中村改造牵涉
近10万人之众，但整个拆迁改造工
作进展顺利，90%以上的村居都是
1-2天签完协议，1-2周一次性完
成整体拆迁，这是怎样做到的？

王培廷：城中村改造2007年拆了
3000多户，到目前累计拆了3万多户，
从开始的49个村到66个村，再到目前
的77个村，之所以得到群众的真心拥
护和积极响应，我觉得根本原因是这
项工作顺民心、得民意、称民愿。在制

定政策时，坚持群众利益最大化，尽
可能地提高补偿标准，让人民群众从
城中村改造中增加财产性收入。回迁
房按照宅基地面积给予补偿，4间平
房能换133平方米楼房，接近“拆一还
二”，原来一套价值6万—8万元的平
房变成了价值50万—70万元的商品
房。各村居还实行了一些奖励政策，
有的送10年暖气费和水费，有的送5
万元的装修费，有的多送1 .8万元的
躲迁费，还有的在“拆一还二”的基础
上再送15平方米。

在拆迁过程中，坚持公开、公
平、公正，充分尊重群众的知情权、

参与权和决策权，从规划方案、户型
设计到选择开发商，凡是涉及城中
村改造的大事小情都让村民说了
算。在群众躲迁时，充分考虑他们的
实际困难，全力帮助解决搬家、用
水、供暖、子女入学、安全等问题。正
因为处处替群众着想、让群众得到
实惠，拆迁改造由“要我拆”变成了
“我要拆”，有28个村的群众还主动
要求提前列入拆迁改造计划。

记者：很多老百姓担心，城中
村改造完成后，他们的生活该如何
保障。在这方面是怎么做的？

王培廷：为了解除拆迁群众的

后顾之忧，我们把土地出让纯收益
在扣除农业土地开发资金后，全部
返还给村集体，很多村还建设了产
权归属集体、只租不售的商业设施，
不仅村民养老、医疗、福利得到了保
障，而且增强了集体经济实力。

另外，还有一点不得不提，三年
来，市和三区的广大干部群众特别
是相关街道办事处、村居广大基层
干部，坚定信心，迎难而上，忍辱负
重，苦口婆心，深入细致地为拆迁户
做工作，付出了大量心血、汗水和泪
水，经受了长期严峻的考验，确保了
城中村拆迁改造的顺利进行。

C 困难面前，冷静应对
记者：城中村改造历时三年，

其间既有经济趋热导致建材价格
大幅上涨，又发生了全球性的金融
危机。在这些困难和问题面前，市
委、市政府是如何确保城中村改造
进度的？

王培廷：城中村改造过程中，的
确遇到了一些不可预测的困难，建
材价格上涨和全球性金融危机就是
其中主要的两个。其间，房地产市场

低迷，个别开发商也出现了观望徘
徊的情况。发现情况后，市政府适时
出台了“减免缓”相关费用的政策，
取消和免征收费项目16个，减半收
取3个，缓缴5个，开发成本平均每平
方米降了400多元。市政府还专门成
立了城中村改造工作领导小组，多
次就有关问题现场办公，及时协调
解决。市人大、市政协领导先后4次
组织开展视察调研督导活动，提出

了许多很有价值的意见和建议，给
予了大力支持。

记者：在困难和问题面前，我
们的房地产开发企业是如何做的？

王培廷：面对困难和问题，各开
发企业有眼光、有胆略，讲大局、讲
信誉，正确处理经济效益与社会效
益、眼前利益与长远利益的关系，积
极响应市委、市政府的号召，踊跃参
与城中村改造，在房地产市场低迷

的时候不退缩、不动摇，千方百计筹
措资金，优先用于回迁房建设，保质
保量地完成了建设任务，充分体现
了优秀企业强烈的社会责任感。设
计、施工、监理等企业以对群众高度
负责的精神，高水平设计，高质量建
设，高标准监理，确保回迁房户型
优、质量好、建设进度快，达到同类
小区商品房的标准，使每一套回迁
房都成为放心房、满意房。

D 为城乡统筹提供借鉴
记者：王书记，市区城中村的成

功改造，是威海城市建设史上的重要
里程碑，更是精品宜居城市建设的新
起点。在今后巩固改造成果，全面加
快城市建设步伐方面，我们应该怎样
借鉴城中村改造的成功经验？

王培廷：首先，要继续坚持以
人为本，把城中村改造真正打造成
人民群众满意工程。城中村改造的
首要任务，就是要改善人民群众的
居住和生活品质。要坚持“绿色社
区、平安社区、健康社区、文明社

区、幸福社区”的建设目标，高质
量、高标准地做好城中村改造的后
续工作。要把回迁房建设作为压倒
一切的任务，坚持18个月的回迁底
线不动摇，各种管网要及时跟进，
公共服务设施要严格按照规划标
准和时限要求建设，尽最大努力让
群众在最短时间内搬进新居。

其次，要强化精品意识，进一步
提升城市规划、建设和管理水平。城
中村改造使我们的城市形象有了明
显提升，要以此为契机，按照“内涵

提升、外延控制”的要求，掀起新一
轮精品城市建设的热潮。对城中村
改造后腾出的土地，要坚持高点定
位、突出特色、集约利用、有序开发，
努力建设一批有规模、有品位、有文
化、能够体现威海人居品牌的标志
性的生活和商业设施。

最后，要统筹城乡发展，在加
快推进城乡一体化上狠下功夫。相
对于城市，农村发展仍然滞后。要
坚持以城带乡、以工补农，积极推
动人居环境建设由城市向农村延

伸，使农村面貌尽快发生根本性变
化。三市和工业新区要借鉴市区城
中村改造的成功经验，进一步完善
政策，做好过细工作，尽快推行城
中村整体拆迁、整合改造。沿海村、
经济强村和大企业驻地及周边村，
要按照农村新型社区的标准，采取
联合、兼并、连片开发等形式，集中
建设居民楼。要加大新农村建设的
扶持力度，引导更多的社会力量参
与新农村建设，形成关心农村、关
爱农民的浓厚氛围。

半月湾改造前后对比（摄影家协会供图）


